



# LETTRE DE *La Pairelle*



PB-PP | B-01134  
BELGIE(N) - BELGIQUE

TRIMESTRIEL: AVRIL - MAI - JUIN 2014

## Donne-nous d'être aujourd'hui pain vivant...

La lecture de *la Lettre* que vous tenez en main m'a remis en mémoire deux citations qui disent l'ampleur et la profondeur de la demande du *Notre Père* commentée.

En écoutant ces mots de Jésus – « *donne-nous aujourd'hui notre pain de ce jour* » - entendons résonner, comme en écho, la réponse déconcertante de Jésus : « *Donnez-leur vous mêmes à manger* » (Mt 14, 16), et, vingt siècles plus tard, l'étonnante et radicale interpellation du P. Arrupe (Supérieur Général de la Compagnie de Jésus dans le contexte bouillonnant et difficile de l'après-Concile Vatican II) : « *Si la faim existe quelque part dans le monde, notre célébration de l'Eucharistie est, en quelque sorte, incomplète partout* ». Ce propos clair et fort nous invite à une cohérence, c'est-à-dire à un constant ajustement entre la confiance en un Dieu qui veille sur nous, la mission qui nous est confiée d'être providence pour nos frères et soeurs, et l'accueil du Christ lui-même au plus intime de nous-mêmes par la réception des sacrements.

Ceci ouvre la question de la consistance de notre vécu sacramentel. Vatican II est éclairant sur ce point. Explicitant la place et le rôle des laïcs dans l'Église, le Concile précise que toutes leurs activités – vie familiale, professionnelle, ecclésiale, ... - peuvent devenir « *des offrandes spirituelles agréables à Dieu par Jésus-Christ* » (1P 2, 5) et que, dans l'Eucharistie, elles rejoignent l'offrande du corps du Seigneur. Chaque participant est donc invité à apporter quelque chose de sa vie lors de l'offertoire. Si je n'offre rien de mon quotidien, ici encore, il manque quelque chose au Corps du Christ.

Invitation à être levain et pain rompu pour le monde d'aujourd'hui.

Etienne Vandeputte s.J.



## « Donne-nous aujourd'hui notre pain de ce jour ... »

**Dans sa prière, Jésus se révèle comme l'homme de l'aujourd'hui.**

Le don du pain est accueilli dans l'écrin du don de l'aujourd'hui.

Aujourd'hui de la Parole qui s'accomplit en Jésus dans la synagogue de Nazareth. Aujourd'hui de l'invitation lancée à Zachée d'ouvrir les portes de sa maison et de son cœur.

Jésus ne se morfond pas dans le manque de pain d'hier. Il ne s'inquiète pas pour le pain de demain. Il reçoit le pain de l'aujourd'hui. Comme le peuple hébreu qui chaque jour recevait sa part de manne. « Confiance ! Dieu connaît notre faim » chante le Trio GPS. Et pourtant, comme il est difficile d'accueillir l'aujourd'hui que Dieu nous offre ! Ne sommes-nous pas souvent tiraillés entre les regrets ou la nostalgie d'hier et l'inquiétude ou les « châteaux en Espagne » de demain ? Mémoire et désir nous construisent quand ils nous conduisent à goûter l'aujourd'hui. Un aujourd'hui bon, non comme le caviar, mais comme le pain.

Pain de la table familiale. Pain de la pause midi entre collègues. Pain du pique-nique sur la route. Jésus aimait le pain. Car le pain est l'aliment qui, « d'un seul tenant », se partage le plus facilement. Il en a fait l'expérience lorsqu'il a nourri les foules au bord du lac. On ne fait pas du pain avec un seul grain mais avec beaucoup : « *Puisqu'il y a un seul pain, nous sommes tous un seul corps ; car tous nous participons à cet unique pain* » écrivait Paul aux Corinthiens.

Les disciples reconnaissent Jésus à la fraction du pain.

Ils le reconnaissent comme leur « com-pagnon » : celui qui partage le pain avec et pour eux. « **Donne-nous aujourd'hui de te reconnaître comme compagnon, présent en nos vies et bon comme le pain** ».

Christophe Renders sj





Si vous passez rue Marcel Lecomte, à Wépion, vous pourrez voir le nouveau panneau reprenant les horaires des messes et entre autres: **Messe des familles** le premier dimanche de chaque mois à 10h.

La messe des familles est née du désir de quelques personnes de donner aux jeunes le goût de la rencontre avec Dieu. Dieu n'est pas un concept intellectuel au-dessus de nos têtes,

Assis près du puits Tu me parlais tout bas.  
Je n'étais pas assez près pour entendre Ta voix.  
Alors, tu te levais, tu fis briller dans l'eau Ton visage...  
Et je bus, avec l'eau, Ton sourire.

Soudain, mon puits résonna de toutes Tes paroles entendues tout bas...

« Je l'ai trouvé Celui qui me cherchait »,  
Celui dont le sourire parle si fort à mon cœur.  
Si fort que les pierres de mon puits chantent.

**Catherine-Marie de la Trinité, moniale**

Il est là, présent concrètement, au coeur de notre quotidien: « *Trouver Dieu en toute chose* » ! C'est pour cela que tous les premiers dimanches de chaque mois, nous nous réunissons pour fêter cette rencontre. Nous voulons une célébration vivante, joyeuse et recueillie où les petits et les jeunes sont acteurs. Une célébration où le message du Christ se dévoile de manière concrète, avec des mots simples porteurs de sens. Une célébration où les rites et les gestes « sacrés » sont expliqués et reprennent tout leur sens.

Par le chant, l'écoute de la Parole, le partage du Pain, la prière, nous invitons les jeunes à découvrir la joie de se retrouver en Dieu pour qu'à leur tour, ils rayonnent cette joie dans leur vie. Alors, la messe des familles, c'est avant tout une célébration de l'Amour où chacun a sa place: bienvenue!

**Bénédicte Tierens**



### « Donne-nous le pain spirituel »

Le matin, accueillir la journée comme un don, m'émerveiller de chaque moment : entendre les oiseaux qui chantent, admirer le jardin qui à chaque saison libère ses parfums subtils et me réjouit par ses couleurs. Lire et méditer la Parole du jour afin de vivre le présent dans la vérité, le bonheur, la paix!

A la mi-journée, vivre l'eucharistie : aller à la rencontre de Dieu avec la communauté de La Pairelle -un cadeau ! Entendre la Parole qui m'interpelle, me façonne, recevoir le Pain de Vie qui me donne l'Amour, le désir de rencontrer, d'aider les personnes en difficultés, implorer l'Esprit pour recevoir sa Lumière!

Le soir, prendre le temps de récolter les fruits du jour : rendre grâce à Notre Père, fermer les yeux et ouvrir ceux de l'âme. Le regarder pour qu'il se révèle. Etre conscient de sa présence au coeur des activités de la journée.

L'amour du Seigneur s'imprime ainsi merveilleusement en nous pour nous embraser et nous conforter dans sa miséricorde.

Vivre une retraite est aussi un temps de nourriture exceptionnelle. Les endroits ne manquent pas pour se ressourcer, pour se poser dans le calme, le silence. Par les enseignements et l'accompagnement individuel, cette nourriture comblera le désir de la rencontre privilégiée avec Dieu, avec soi-même. « *Se laisser regarder par le Christ* »

Un autre regard sur le pain est la place donnée à la culture partagée entre amis : écouter des conférences, des concerts, voir une pièce de théâtre ou un film, préparer, partager les vacances familiales ou avec les amis en visitant les sites témoins dynamisent, nourrissent aussi la vie quotidienne.

Mais le pain de ce jour, nourriture terrestre sur notre table, n'est pas une réalité pour chaque homme sur notre terre! ... Quelle injustice!

Alors que les grands économistes affirment que chaque famille aurait de quoi se nourrir!... Ce drame de la faim nous appelle à une responsabilité entre tous, tant dans les comportements personnels que dans la solidarité avec l'ensemble de la famille humaine. La pauvreté des Béatitudes est la vertu du partage : elle nous appelle à communiquer et à partager par amour pour que l'abondance des uns remédie aux besoins des autres.

**Marie-Françoise Hourlay**



### Dans ce pain-là, Dieu est présent !

Te demander aujourd'hui, humblement, le pain de ce jour. M'en remettre à Toi, Seigneur, car Tu sais ce dont j'ai besoin. Ne pas me soucier de demain, car demain aussi Tu seras là ! On ne pouvait récolter que pour un jour la manne du désert, le surplus se corrompait, mais chaque jour Tu renouvelais ton don. En cela, Tu m'invites à la confiance, confiance absolue en Ta tendresse.

Ma démarche CVX m'amène inévitablement à contempler le pain quotidien de l'amour de Dieu, manifesté dans le Christ, dans le jour après jour de ma vie, dans mes rencontres. Et ensemble, en équipe, nous sommes invités à accueillir et partager cette présence de Dieu dans le quotidien de chacun, et à célébrer les grâces reçues. Dieu est tellement prodigue de sa grâce ! Cela suppose une attention, une disponibilité de coeur, car Dieu emprunte si souvent des chemins inattendus !

En effet, il arrive que le pain de ce jour soit rempli d'amertume ; ce pain-là aussi, nous sommes invités à le partager en CVX, et à découvrir ensemble qu'il peut, lui aussi, être nourrissant.

Ainsi, la vie de notre équipe elle-même n'a pas été exempte de souffrances. Des incompréhensions, des séparations, des ruptures qu'il a fallu vivre et accepter. Discerner au-delà de cela l'appel de Dieu à l'apaisement et à la réconciliation, et à une plus grande maturité spirituelle.

Et nous avons compris que c'est dans cette réalité-là que Dieu est présent, et nous appelle à avancer, avec une confiance à renouveler chaque jour, confiance en la présence de son Esprit agissant au travers des événements, quels qu'ils soient.

**Bernadette Coipel**

## «En tout, aimer et servir»

L'être humain est créé «pour louer, respecter et servir Dieu notre Seigneur» (E.S. 23). L'évocation de ce porche d'entrée des Exercices spirituels de saint Ignace suscitait récemment l'exclamation suivante: «Quelle est encore ma liberté de vivre ma vie si je dois passer tout mon temps à louer et à servir Dieu?». Une telle réaction ne manifeste-t-elle pas un malentendu significatif, comme si Ignace exaltait un accaparement exclusif de la part de Dieu au détriment du nécessaire engagement au ras du quotidien.

### En commençant par la fin des Exercices spirituels

Pour mesurer toute la richesse et la spécificité de la spiritualité ignatienne, il nous faut considérer le porche de sortie des Exercices spirituels - la «contemplation pour parvenir à l'amour» (E.S. 230-237) -, qui est, en quelque sorte, la prière par excellence pour la vie de tous les jours. Ignace y invite le retraitant à demander la grâce de pouvoir «en tout aimer et servir» - *en todo amar y servir* - le Seigneur.

L'horizon et la portée de l'ensemble du parcours des Exercices sont donc bien de vivre la banalité de son quotidien à la densité de l'amour de Dieu et de servir le Seigneur lui-même dans et par tout ce qui constitue la texture de mon existence: en effet, en paraphrasant deux citations pauliniennes, qu'il s'agisse de manger ou de boire, de dire ou de faire, *tout* peut être vécu au nom du Seigneur Jésus ou pour la gloire de Dieu (cf. 1 Co 10, 31 ; Col 3, 17)... et il n'y a «rien» en dehors du «tout».

En ce sens, Ignace nous invite à une véritable mystique de la vie et de l'action puisque l'union à Dieu peut être vécue dans «les conditions, les charges et les circonstances qui sont celles de nos vies et grâce à elles» (Lumen Gentium 41). Le P. Jérôme Nadal, contemporain d'Ignace, synthétise une telle perspective en invitant à *chercher et trouver Dieu en toutes choses* et à devenir ainsi *contemplatif dans l'action*.



Exercices



## Un regard de foi sur toutes choses

Cette ouverture de la vie spirituelle touche à la conception que nous avons de Dieu et au vécu de la foi. En effet, il ne s'agit pas uniquement, ni d'abord, de sentir et de goûter la présence de Dieu dans la prière ou toute autre activité spirituelle, mais de la trouver dans toute action humaine entreprise pour la gloire de Dieu, il nous faut aborder «le monde dans sa sécularité, la vie dans ce qu'elle a de quotidien [...] dans un regard de foi»<sup>1</sup> puisqu'ils deviennent le lieu même du don et de la présence de Dieu ainsi que des appels qu'il nous adresse.

Il n'y a ici rien d'étonnant si nous nous souvenons que, dès l'Ancien Testament, le Peuple de Dieu prend la peine de relire et d'écrire son histoire combien chaotique, perlée notamment de nombreuses guerres, injustices ou misères; pour lui, c'est précisément en se confrontant aux événements qu'il construit son histoire et apprend progressivement ce que signifie être le Peuple de l'Alliance.

### Vers un élargissement de la vie spirituelle

#### EN TOUTES CHOSES...

Croire que Dieu est à l'œuvre aujourd'hui à travers toutes les réalités humaines.  
Espérer la croissance du Royaume.  
Aimer dans et par tout ce qui constitue la texture de mon existence...

« Découvrir la vie divine au cœur de la réalité ainsi que les appels que Dieu nous adresse : une mission d'espérance qui nous est confiée »

Nous sommes ainsi mis en demeure de revisiter tous les piliers de la vie chrétienne: non seulement la foi, mais encore l'espérance et la charité.

Ici également, les vertus qui ont le Dieu de Jésus-Christ pour objet ne peuvent en aucune manière être comprises de manière exclusivement intimiste ou individualiste. Si déjà le Dieu d'Abraham, d'Isaac et de Jacob que rencontre Moïse l'invite à arracher son regard d'une fascination paralysante et l'envoie faire oeuvre de libération (cf. Ex 3, 7-12), à fortiori le disciple du Christ ne peut détourner les yeux du visage de son prochain (cf. Lc 10, 25-37) puisque cette rencontre vérifie la qualité de son union au Christ (cf. 1 Jn 4, 20; Mt 25, 31-46 ;...).

De manière plus globale encore, l'ensemble de la vie théologique se trouve ainsi élargie. En effet, l'explicitation de la «contemplation pour parvenir à l'amour» nous pousse à **croire** que Dieu est à l'oeuvre aujourd'hui à travers toutes les réalités humaines - la vie affective et relationnelle, l'engagement professionnel, les loisirs,... - réceptives à la présence du Ressuscité; à **espérer** la croissance du Royaume déjà visible dans tant de germes fécondés par l'amour de Dieu; et à entrer en communion avec la charité divine - à **aimer** - dans et par tout ce qui constitue mon existence banale.

En 2008, la Compagnie de Jésus réunie en Congrégation Générale soulignait le témoignage contemporain que constitue une telle conception de la vie spirituelle : « Découvrir la vie divine au coeur de la réalité est une mission d'espérance qui nous est confiée » (35<sup>ème</sup> C.G., décret 2, n°8).



### Revenons à notre vocation fondamentale

Si tel est l'horizon du chemin des Exercices spirituels et de la spiritualité ignatienne vécue au quotidien, nous pouvons revenir à la manière dont Ignace formule notre vocation baptismale au seuil des Exercices et qu'il invite à reprendre en forme de demande au début de chaque temps de prière: que toute notre vie soit service et louange de Dieu.

Loin de nous exiler hors de l'aujourd'hui de notre existence, une telle demande nous enjoint au contraire de *tout* vivre et faire pour la gloire de Dieu. Ainsi, la spiritualité ignatienne est certainement précieuse pour le contexte contemporain, elle qui nous fait vivre en tension «notre solide et permanent enracinement en Dieu et, simultanément, notre immersion au coeur du monde» (35<sup>ème</sup> C.G., ibidem).

Etienne Vandeputte s.J.

<sup>1</sup> Michel Rondet s.j. «La voie ignatienne pour un monde sécularisé», Christus, n°149, pp.13-21, p.18-19



# Quelques activités de La Pairelle

Tout le programme sur [www.lapairelle.be](http://www.lapairelle.be)

N'hésitez pas à en parler autour de vous  
et à demander des renseignements

## Renseignements et inscriptions :

Tél: 081 46 81 11

Mail: [centre.spirituel@lapairelle.be](mailto:centre.spirituel@lapairelle.be)

## Retraites

### INDIVIDUALLY GUIDED RETREAT (5 TO 8 DAYS)

▪ Tu. 24<sup>th</sup> june (6:30 pm) to We. 2<sup>nd</sup> july  
(5:00pm)  
Director : Rev. Guy Vanhoomissen sj

### ECOUTER LA PAROLE À LA SUITE DU CHRIST: INITIATION AUX EX. SPIRITUELS DE ST IGNAZ

▪ Du V. 27 (18h30) juin au Me. 2 (17h00) juillet  
▪ Du J. 17 (18h30) au Ma. 22 (17h00) juillet  
Avec : P. E. Vandeputte sj et une équipe de La Pairelle

### « VENEZ ET VOUS VERREZ » (JN 1, 39) RETRAITE DE L'ÉCOLE DE PRIÈRE CONTEMPLATIVE

▪ Du V. 4 (18h30) au L. 7 (18h00) juillet  
Avec : P. D. de Crombrughe sj, C. Gillet,  
J. et M. Desmarests

### SAINT PAUL, ÉVANGÉLISTE : SESSION BIBLIQUE (ORGANISÉE PAR LA FONDATION JACQUES LOEW)

▪ Du S. 5 (10h00) au J. 10 (17h00) juillet  
Avec : Mgr C. Ducarroz, Prévôt de la  
cathédrale Saint-Nicolas de Fribourg,  
P. P. Hennebique MOPP, Fr. M. Caloz capucin,  
bibliste

### PRIER L'ÉGLISE

▪ Du V. 11 (18h30) au Ma. 15 (17h00) juillet  
Avec : Mgr J.-C. Hollerich, Archevêque de  
Luxembourg

### MARCHER ET PRIER

▪ Du V. 11 (18h30) au Me. 16 (18h00) juillet  
Avec : P. P. Marbaix sj, A. Crassaert  
▪ Du L. 25 (9h30) au V. 29 (18h00) août  
Avec : P. P. Marbaix sj, C. Gillet

### « SUIVRE JÉSUS AVEC SAINT LUC »

▪ Du J. 17 (18h30) au S. 26 (9h00) juillet  
Avec : P. P. Wagnies sj, R. Dobbstein,  
F. Uylenbroeck

### PRIER ET EXPRIMER LA GESTE DE DIEU

▪ Du J. 24 (18h30) au Ma. 29 (17h00) juillet  
Avec : P. X Dijon sj, Sr F. Maguire rsa

### « PRENDS, SEIGNEUR... MES RÉSISTANCES, CELUI QUI DOIT LES VAINCRE, C'EST LUI ! »

▪ Du D. 27 (18h30) juillet au Ma. 5 (9h00) août  
Avec : P. W. de Mahieu sj, P. P. Bonte osc,  
Sr A. Tholence rsa

### DÉCOUVRIR LA PAROLE PAR LE THÉÂTRE

▪ Du S. 16 (18h30) au J. 21 (17h00) août  
Avec : Sr F. Maguire rsa, P. P. Malvaux sj

### « AVEC IGNAZ DE LOYOLA, FAIRE ÉGLISE AUJOURD'HUI »

▪ Du L. 18 (18h30) au Me. 27 août (9h00)  
Avec : P. B. Malvaux sj, M. Danckaert

### PRIER, DISCERNER, S'ENGAGER

▪ Du S. 13 (9h30) au D. 14 (16h30) septembre  
Avec : R. Dobbstein, Sr A. Tholence rsa

### « DEMEUREZ DANS MON AMOUR » (JN 15, 9)

▪ Du Ma. 16 (18h30) au J. 25 (9h00) septembre  
Avec : P. E. Vandeputte sj, Sr M. Dupont rscj

## Formation

### FORMATION À L'ANIMATION D'UN CHEMIN DE PRIÈRE CONTEMPLATIVE

▪ Du V. 4 (18h30) au J. 10 (18h00) juillet  
Avec : P. D. de Crombrughe sj, C. Gillet  
et J. et M. Desmarests.

## Approfondir et prier

### FILS D'ABRAHAM, D'ISAAC ET DE JACOB » : JÉSUS ET LES PATRIARCHES DE LA GENÈSE

▪ Du V. 19 (18h30) au D. 21 (17h00) septembre  
Avec : D. Luciani, bibliste, Prof. Université  
catholique de Louvain, P. E. Vandeputte sj

## Jeunes

### SOUFFLER... PRIER... MÛRIR UN CHOIX... Retraite à la carte pour les 18-35 ans

▪ Entre le Ma. 24 (19h00) juin et le J. 3 (9h00)  
juillet  
▪ Entre le V. 22 (19h00) et le D. 31 (9h00) août  
Avec : P. X. Léonard sj et une équipe de La Pairelle

### WE ADOS « LET'S GO » (12 - 17 ANS) Vivre 2 jours de fête avec le Seigneur !

▪ Du V. 26 (18h30) au D. 28 (15h00) septembre  
Avec : P. D. de Crombrughe sj, Sr F.  
Schuermans ssmn, A. Beudoint, F. Fastres.

## Sessions

### ENVIRONNEMENT ET JUSTICE SOCIALE : INVITATION À UNE SPIRITUALITÉ ENGAGÉE

▪ Du V. 5 (18h15) au D. 7 (17h00) septembre  
Avec : C. Brandeleer, C. Wiliquet, P. J.-M. Faux  
sj, P. E. Vandeputte sj

### LE RÉCIT DU PÈLERIN. QUAND L'HISTOIRE D'IGNAZ DEVIENT NOTRE HISTOIRE...

▪ Du V. 26 (18h30) au D. 28 (17h00) septembre  
Avec : P. P. Ferrière sj, C. Gillet

## RENOUVELLEMENT DE L'ABONNEMENT

Nous vous remercions de nous aider en versant  
votre participation à la Revue «Lettre de La Pairelle»  
- 4 numéros par an - au compte:

CSI La Pairelle IBAN BE58 3601 0697 8979 BIC BBRUBEBB  
Abonnement : 10 € / Abonnement de soutien : 25 €

Votre avis nous intéresse : [michel.danckaert@edpnet.be](mailto:michel.danckaert@edpnet.be)

## CENTRE SPIRITUEL "LA PAIRELLE"

Rue Marcel Lecomte 25 – B-5100 Wépion  
Tél. 081/46 81 11 – Fax 081/46 81 18  
<http://www.lapairelle.be> E-mail: [centre.spirituel@lapairelle.be](mailto:centre.spirituel@lapairelle.be)

## EQUIPE DE REDACTION:

Michel Danckaert, Daniel de Crombrughe sj, Cécile Cazin,  
Régine Lemaître, Stany Simon sj - Maquette: Cécile Gillet